

Escala Crítica/Columna diaria

*Jesús Alí, Arturo Núñez y Gerardo Priego en la UJAT

*De la toma de calles a la observación electoral, avance

*Vázquez Mota, PAN y los nuevos nichos de votantes

Víctor M. Sámano Labastida

LOS TRES CANDIDATOS al gobierno de Tabasco acudieron esta semana que concluye ante los estudiantes de la Universidad Juárez (UJAT). Jesús Alí, de la coalición PRI-PVEM-Panal, fue el miércoles; Arturo Núñez, de la coalición PRD-PT-PMC, acudió el jueves, y Gerardo Priego, del PAN, estuvo ante los universitarios el viernes. Aunque los aspirantes a la gubernatura han acudido a otros foros con jóvenes estudiantes, estar frente a los asistentes a la máxima casa de educación pública superior tiene un significado especial.

Cierto que las primeras manifestaciones del llamado “Mayo Mexicano”, “Primavera Mexicana”, o “Movimiento 132” surgieron en las escuelas privadas de la capital del país, pero ya se extendieron a las más diversas instituciones de educación media y media superior de todo el país. Repentinamente los jóvenes, considerados sólo en las estadísticas de la “clientela electoral”, se convirtieron en actores importantes del cambio de autoridades en la República y en varias entidades.

Resulta ocioso, aunque explicable, que se descalifique al movimiento juvenil en razón de sus simpatías o antipatías por algún candidato. Pero también los mismos estudiantes discuten la importancia de su definición apartidista –“no le vamos a hacer el trabajo a los partidos”, dicen-, pero también reconocen su carácter diverso. Baste observar las demandas y el discurso de los jóvenes de las escuelas privadas del norte del país, las posiciones a veces radicales de los estudiantes de la UNAM o la casi ingenuidad de algunos planteamientos en el sureste. Es una etapa de aprendizaje y explicable rebeldía.

En una reciente asamblea en el campus de Ciudad Universitaria, en 15 mesas de trabajo, el núcleo organizador de los inconformes abordaron la democratización de los medios; la postura política del movimiento; elecciones y democracia; agenda poselectoral; arte y cultura; educación; ciencia y salud; violencia y represión de movimientos sociales.

Se insiste en que los menores de 30 años representan la tercera parte del padrón electoral. Aunque es el sector más abstencionista. Por ello resulta saludable que estos mismos jóvenes hayan exigido una mayor difusión del próximo debate entre presidentiables el 10 de junio; de igual manera su decisión de movilizarse en todo el país para inscribirse como observadores electorales.

Los estudiantes del “M-132” y muchos otros, al igual que las organizaciones de la Cumbre Nacional Ciudadana sostienen que permanecerán activos después del uno de julio, gane quien

gane las elecciones. ¿Qué más quiere un país y un estado que tener a sus jóvenes ocupados en tareas ciudadanas?

Esperemos que los candidatos a la gubernatura y a otros cargos de elección en Tabasco que acudieron a la universidad estatal comprendan el mensaje que recibieron de los jóvenes estudiantes. Que no se envanezcan por los elogios y no se cierren por las críticas.

PAN DURO, VOTO BLANDO

LA CANDIDATA del Partido Acción Nacional a la Presidencia, Josefina Vázquez Mota, tendrá una semana crucial. Redefinirá su campaña ante la manera como se están moviendo las preferencias electorales y la percepción pública en los actos de campaña. Estuvo en Tabasco y sólo visitó la comunidad de Jalpa de Méndez. Expuso sus propuestas y se expuso a reclamos.

Aunque el PAN calcula que en Jalpa de Méndez refrendará el repunte electoral tenido en el 2009, son los municipios de Balancán y Emiliano Zapata, donde hasta la fecha se ha beneficiado de las pugnas internas del PRD y del PRI.

Para el PAN ha sido muy difícil conquistar al electorado tabasqueño.

El promedio general de su votación ha sido hasta ahora menor al 10 por ciento. Sucede lo contrario que en Yucatán, estado del sureste donde ese partido ha logrado tener la gubernatura. De igual manera Acción Nacional ha conquistado ciudades importantes en Chiapas, Oaxaca y Campeche.

Pero, como le decía, en Tabasco sólo ha logrado crecer cuando algún personaje del PRI abandona su partido y se pasa a las filas panistas.

Como sucedió en Huimanguillo y Jonuta, donde también registró en el pasado alguna votación importante pero volvió a caer en los siguientes procesos. Le falta tener una presencia más amplia y consistente.

Esto hace que los candidatos del PAN a la Presidencia hagan poca campaña en Tabasco, más ahora cuando el tiempo es el principal enemigo de los aspirantes que deben multiplicarse y ser más eficaces.

A pesar de que la batalla por los votos se ha concentrado en el PRI y PRD, se puede observar que hay un amplio sector de ciudadanos, entre el 40 y 50 por ciento que no acuden a las urnas. Ahí podría haber oportunidad para otros partidos, como el PAN.

AL MARGEN

LA UNIVERSIDAD estatal (UJAT) entregó este año el reconocimiento al Mérito Académico a once profesores y el de Mérito Científico a otros seis, así como a tres técnicos académicos. Los galardonados por su destacada actividad académica son Laura Vidal, Georgina Vargas Simón, José Alberto del Rivero, Juan Romero, Rosa María Bulnes, Luis Roa, Sulma Guadalupe

Gómez, Judith Espinosa, Carlos Tovilla y Elizabeth Torres.

El mérito científico de la universidad pública en Tabasco fue para Ebelia Meraz, José Luis Martínez, Juan Manuel Muñoz, Hilda Eslava, Lenin Méndez y Armando Gómez. Los técnicos: Rafael Sánchez, José castro y Rocío García. Tuve oportunidad de acudir al evento realizado el miércoles pasado; fue una ceremonia sencilla pero emotiva. “Son los protagonistas del cambio educativo”, le dijo el rector José Piña.

“FUE TODO UN éxito”, me comentó el periodista Jaime Avilés al referirse a la presentación en Villahermosa de su libro “AMLO: vida privada de un hombre público”. En efecto, el salón fue insuficiente para las personas que acudieron al encuentro del jueves pasado. Invitado a realizar los comentarios a la obra, me tuve que retirar por cuestiones de trabajo a las 19:00, terminado el acto, pero Avilés todavía se quedó otras dos horas firmando ejemplares. Al final fueron unos 200 los libros adquiridos por los asistentes. De Villahermosa, el autor viajó a Palenque, Chiapas, donde la obra fue presentada ayer viernes. (vmsamano@yahoo.com.mx)